

Pour pouvoir faire de l'ophtalmologie rationnelle il faut dans cette branche comme dans la pathologie interne ou externe reconnaître les types inflammatoires les uns des autres. Dans l'œil il n'y a pas qu'une seule membrane, il y en a plusieurs qui ont chacune leur fonction propre et leur pathologie distincte. Au reste tous les tissus du corps humain se trouvent représentés dans l'appareil visuel.

Avec la transformation qu'a subi la pathologie oculaire pendant le quart de siècle dernier a marché la thérapeutique oculaire, et ce n'est pas exagérer que de dire qu'aucune autre branche de la médecine n'a des succès aussi brillants à proclamer.

Mais l'art de guérir est trop monopolisé en ophtalmologie au détriment du plus grand nombre. S'il est impossible à la généralité des médecins de tout connaître en oculistique, il faut au moins connaître l'essentiel, le strict nécessaire, et pouvoir au besoin reconnaître un état grave de l'œil de celui qui ne l'est pas, en un mot il faut savoir diagnostiquer. Ce sera rendre un service signalé à un patient que de reconnaître qu'une intervention chirurgicale est opportune ou urgente et de faire en sorte qu'une main agisse si ce n'est pas la nôtre. Tout médecin n'est pas prêt à faire l'opération de l'iridectomie dans les cas de glaucôme, l'opération de la cataracte par le procédé de Graefe modifié; plusieurs n'oseraient même pas pratiquer une simple paracentèse de la chambre antérieure. Mais reconnaître que ces opérations sont nécessaires pour conserver ou rendre la vue à un patient est déjà beaucoup. Toutes les maladies d'yeux ne requièrent pas des opérations aussi délicates, la plupart même n'en exigent pas du tout et ce sont les plus fréquentes. Pour ces dernières le diagnostic est facile et le traitement à la portée de tous les médecins. C'est dans le but de vulgariser le diagnostic et le traitement de ces maladies que j'écrirai dans ce journal, persuadé que j'entreprends là une œuvre utile.

CONJONCTIVITES.

Un symptôme d'une grande valeur, pour le diagnostic des conjonctivites c'est l'injection conjonctivale. Cette injection n'est pas la même pour toutes les formes de conjonctivites, elle varie même avec les différentes phases de chacune d'elles. Cette injection peut être partielle, limitée au bulbe (1) comme

(1) La conjonctive bulbaire est celle qui recouvre le globe oculaire. La conjonctive, quittant le globe oculaire, se replie sur elle-même pour former un cul-de-sac et aller ensuite tapisser la face interne des paupières.